

## Quelques grandes figures des temps modernes :

### François I<sup>e</sup>, roi de la Renaissance



François I<sup>e</sup> règne de 1515 à 1547. C'est un roi conquérant et autoritaire. Tout au long de son règne, il renforce le pouvoir royal. C'est pourquoi il est considéré comme le premier monarque absolu. Pendant ses campagnes militaires en

Italie, il découvre des artistes italiens de la Renaissance, comme Léonard de Vinci, qu'il invite en France. Amateur d'art, il achète de nombreuses œuvres pour décorer ses châteaux et protège financièrement les artistes, les écrivains et les savants.



Doc 1 François I<sup>e</sup> au château de Fontainebleau

Isidore Patrois, François I<sup>e</sup> confère à Rossio les titres et les bénéfices de l'abbaye de Saint-Martin, 1565, musée de Blois (Loir-et-Cher)



Doc 2 La salamandre, symbole de François I<sup>e</sup>

Monarque absolu : roi qui détient tous les pouvoirs.

### Catherine de Médicis, reine-mère et régente



Catherine de Médicis, épouse du roi Henri II, est reine de France de 1547 à 1559. À la mort de son mari, elle gouverne la France en tant que régente car ses fils, les princes héritiers, sont trop jeunes pour gouverner. Trois d'entre eux seront rois de France : François II, Charles IX et Henri III.

Pendant ses régences, le pays connaît des conflits parfois sanglants entre protestants et catholiques, lors des guerres de religion.

Doc 3 Catherine de Médicis et ses fils, les princes héritiers  
François Clouet, Portrait de Catherine de Médicis et de ses enfants, 1561, collection privée.



1. Cherche la définition de régente dans le dictionnaire et explique pourquoi Catherine de Médicis est devenue régente. Quel pays gouverne-t-elle ?

## Louis XIV, roi absolu



Louis XIV est le monarque absolu par excellence : il prend toutes les décisions tout seul. Au cours de son très long règne de 72 ans (1643 à 1715), le royaume de France est le plus puissant d'Europe. Surnommé le « Roi-Soleil », Louis XIV organise entièrement la vie à la Cour autour de sa personne. De somptueuses fêtes sont organisées au château de Versailles pour éblouir ses sujets et les gouvernants des autres pays du monde. Mais à la fin de son règne, les inégalités entre les riches et les pauvres sont importantes : une toute petite partie de la population détient toutes les richesses alors que le peuple connaît la misère et des conditions de vie difficiles.



Doc 4 La grille d'honneur du château de Versailles (Yvelines)

Doc 5 Louis XIV et sa Cour dans les jardins du château de Versailles

Gabriel Lemoine, Pierre Puget présente sa statue Milon de Crotone au roi Louis XIV, 1614, musée des beaux-arts de Rouen (Seine-Maritime)

2. doc 4 – Quels symboles ornent la grille d'honneur du château de Versailles ?

Doc 6

Toute puissance, toute autorité réside dans la main du roi. [...] Les rois sont seigneurs absous. [...] J'ai décidé de ne pas prendre de Premier ministre [...]. Il fallait faire connaître que mon intention n'était pas de partager mon autorité.

D'après Louis XIV, *Mémoires pour l'instruction du Dauphin*, 1666.

3. Qui est l'auteur du texte ?

4. Pourquoi Louis XIV ne veut-il pas prendre de ministres ?